

TEAUPAHERE Tetuahira (1924-)

Bataillon du Pacifique

• Éléments biographiques :

Ari Wong Kim né en 1924 à Tahiti (Polynésie) à une date inconnue. Il est le fils de Wong Kim, un artisan ressortissant chinois, et de Heimano a Ani. Il est élevé par son oncle et sa tante maternelle à Papara. Il a une sœur, Ah-Len, et trois frères : Ten Song Ani, Ah Loi et enfin Tetuahira a Teaupahere, né le 06 avril 1922.

• Carrière militaire et campagnes :

Au déclenchement de la guerre, Ari Wong Kim n'a que 16 ans. Il usurpe alors l'identité de son frère aîné Tetuahira pour s'engager auprès des Forces Françaises libres le 16 septembre 1940. Il annonce au bureau du recrutement être né le 14 août 1921 à **Papeete**. Engagé volontaire pour la durée de la guerre au titre du corps expéditionnaire français du Pacifique, il est nommé soldat de 2^e classe et affecté à la Compagnie Autonome d'infanterie coloniale le 16 septembre 1940. Le 21 avril 1941, il quitte **Papeete** à bord du *Monowai* pour **Nouméa** (Nouvelle-Calédonie), qu'il atteint à la fin du mois. Le 3 mai, en compagnie des frères Porcheron¹, de John Martin² et de Jean Tranape³, il embarque à bord du *Zealandia* pour rejoindre **Sydney** (Australie) le 9 mai. Son dossier militaire très succinct ne donne que peu d'information sur son action au cours de la guerre, toutefois il participe avec le Bataillon du Pacifique n° 1 à toutes les missions allouées.

Après 45 jours d'entraînement, il embarque avec le BP1 vers le Moyen-Orient et débarque à **Suez** le 31 juillet 1941. Le lendemain il est dirigé sur la Palestine où il effectue avec son unité cinq mois d'entraînement, puis vers la Syrie fin août. Il participe ensuite à la campagne d'Égypte, puis de Libye où le contingent est engagé début 1942 au sein de la

1^e Division Française Libre, en formation sous les ordres du général Koenig. Avec son unité, il prend part à la bataille de **Bir-Hakeim**.

À la suite des pertes subies par le 1^e bataillon d'infanterie de marine (BIM) et le bataillon du Pacifique (BP1) durant le siège et la sortie de **Bir Hakeim**, le général Koenig décida le 1^e juillet 1942 de fusionner les deux unités pour former, à compter du 16 juin 1942, le bataillon d'infanterie de marine et du Pacifique (BIMP). A nouveau, il participe aux campagnes d'Égypte, de Libye, de Tripolitaine puis enfin de Tunisie jusqu'en mai 1943.

Le 17 avril 1944, il est dirigé avec son unité vers l'Italie et débarque à **Naples** le 20 pour participer à la campagne d'Italie, où il est blessé. Débarqué le 16 août à **Cavalaire** (Var), il participe à la campagne de France et est de nouveau blessé⁴.

À la fin des combats, Ari Wong Kim s'installe en métropole.

• Décorations et citations :

Aujourd'hui âgé de 96 ans, Ari Wong Kim réside **Au Breuil** en Auge (Normandie). Il est le dernier des Tamari'i Volontaires et survivant du bataillon du Pacifique. Il a été fait chevalier de la Légion d'honneur le 18 septembre 2020. Il est titulaire de la Croix de guerre 1939-1945, de la médaille coloniale, de la médaille de la Résistance.

• Sources :

Service historique de la défense,
Vincennes : SHD GR 16 P 564141

• Bibliographie indicative :

Jean-Christophe Teva Shigetomi, *Tamari'i volontaires, Les Tahitiens dans la seconde guerre mondiale*, vol. 1 et 2, 2015-2016.

Cette fiche biographique a été rédigée à partir de documents identifiés et consultés dans les archives du Service historique de la Défense (SHD) sur les sites de Vincennes, Caen (DAVCC) et Pau (CAPM). Les archives des Départements et Régions d'Outre-mer et celles de Collectivités d'Outre-mer ont également été mobilisées. Parfois lacunaires, ces sources écrites indispensables pour le travail de l'historien peuvent toutefois présenter des données contradictoires. Il peut en résulter des différences d'orthographe (noms et lieux) et de dates qui seront précisées en notes de bas de page.

¹ Charles et Willie Porcheron font chacun l'objet d'une fiche biographique fournie par le SHD.

² John Martin fait l'objet d'une fiche biographique fournie par le SHD.

³ Jean Tranape fait l'objet d'une fiche biographique fournie par le SHD.

⁴ Les circonstances exactes de ses deux blessures successives ne sont pas retranscrites dans son livret matricule.